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«В прошл
ные молодым учителям. Приоритетные моло
был отдан тем, кто сразу послебыл тда
учебы устраивается на работу уч бы у
в сельской местности. Сейчас
работаем над мерами поддержки 
молодых специалистов, занятых 
в экономике сельских территорий.
Обязательно учтем решение Госу-
дарственной Думы в своей работе
Важно, чтобы у студентов была ув
ренность, что они смогут претенд
вать на поддержку государства, д
если уже имеют трудовой опыт».

5
Алексей Потапенко, 
заместитель председателя Законодательного 
собрания Кировской области..

«Триумвират» власти
В «сером доме» появился еще один первый за-
меститель председателя правительства Кировской 
области. На этот пост официально назначен Михаил 
Сандалов, который продолжит курировать работу 
экономического блока. 

Как активисты создали обмен вещей 
на экопривычки
В феврале в Кирове открылся благотворительный 
склад «Экообмен». Оказалось, это не старт новой идеи, 
а продолжение истории с продуманной философией.
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О требованиях международных 
договоров и нюансах рассмотре-
ния дел с иностранными лицами 
шла речь на рабочем совещании в 
Арбитражном суде Кировской об-
ласти.

В суде иностранцы выступают в качестве 
истцов, ответчиков и третьих лиц. Так, в 2023 
году кировский арбитраж рассмотрел не-
сколько дел с участием иностранцев. В их 
числе – иск о прекращении использования 
обозначений, сходных до степени смешения с 
товарным знаком на известном маркетплейсе 
(Китай), спор о взыскании задолженности за 
поставку профилированных пиломатериалов 
(Турция), о взыскании задолженности по 
договору купли-продажи пиломатериалов 
хвойных пород (Азербайджан), заявления 
предпринимателей о включении в реестр 
требований кредиторов (Казахстан, Мол-
дова) и другие с участием граждан Латвии, 
Грузии, Узбекистана.

– Споры с иностранцами рассматриваются 
долго. Только на извещение международ-
ные нормы отводят 6 месяцев, фактически и 
эти сроки не выдерживаются, а получаются 
выше. Сложность состоит в переводе доку-

ментов. США, Бельгия, например, пытаются 
монетизировать процесс, требуя плату за 
извещение, что противоречит соглашениям. 
Надо понимать, что российский суд рассма-
тривает спор, однако исполнение решения 
обеспечить не может, это делает государство-
участник конвенции, поэтому так важно 
соблюсти все требования международных 
договоров, – прокомментировала замести-
тель председателя суда Светлана Фадеева.

Как отметили в арбитраже, правовую по-
мощь судам оказывает Министерство юсти-
ции. И добавили, что «с учетом непростой 
политической повестки для защиты закон-
ных интересов участников бизнеса все го-
сударственные ведомства прикладывают 
максимум усилий».

10 номинантов марта
Народное голосование в премии 

«Бизнес-событие» марта продолжает-
ся до 16 апреля. Ежемесячно премию 
проводит Вятская ТПП. Голосование 
проходит в двух форматах – экс-
пертное и народное. Второе – при 
поддержке и на ресурсах «Бизнес 
новостей».

По итогам марта 10 номинантов. 
1. Кировская швейная фабрика 

«BRAVA» стала победителем премии 
«Beauty, style and fashion».

2. Открытие первой в Кирове вино-
теки «Ladoga Wine».

3. Открытие вятской кулинарии 
«Дожинаха».

4. Разработка Инжиниринговым 

центром ВятГУ инновационного обо-
рудования для обработки металлов.

5. Сыры экофермы «ДемьяНово» ста-
ли победителями выставки-конкурса 
сыров в Москве.

6. Открытие ресторана итальянской 
кухни «Орсетто».

7. ПХ «Здрава» расширил линейку 
продукции.

8. «Кирово-Чепецкая химическая 
компания» начала экспортные по-
ставки в Монголию.

9. Открытие нового кинотеатра в 
формате «свободное пространство».

10. Открытие компанией «Имлайт» 
завода по производству сценического 
оборудования.

ГОЛОСОВАНИЕ

или 24,1% от годового прогноза 
составили поступления соб-
ственных доходов в областной 
бюджет по итогам первого 
квартала 2024 года.  
В структуре более 94%  
(12 740,9 млн) рублей – налого-
вые поступления, 5,6%  
(750,2 млн) – неналоговые доходы.

13491,1
 млн рублей

ЦИФРА

Практически на столько во-
просов успел ответить гла-
ва Кировской области Алек-
сандр Соколов во время 
очередной прямой линии в 
соцсетях. Среди поднятых 
тем – дороги, транспорт, 
газификация, запросы к 
бизнесу и благодарность в 
его адрес.

В этот раз губернатор общался с 
жителями из Победилово, который 
отремонтирован и модернизиро-
ван к 650-летию Кирова. Именно 
поэтому  разговор начал с вопро-
сов инфраструктуры. В частности, 
сообщил о дальнейших планах на 
кировский аэропорт. «Хотим от-
крыть в Победилово международ-
ный терминал. Для этого нужно 
новое здание. Чтобы создать его, мы 
направили заявку в Минтранс для 
вхождения в федеральный проект 
«Строительство региональных аэро-
портов», о котором рассказал Пре-
зидент Владимир Путин в недавнем 
Послании», – сообщил Соколов.

Отдельно прокомментировал 
предложение о привлечении в Ки-
ров авиакомпании Аэрофлот. Глава 

региона пояснил, что переговоры 
велись, однако в случае захода авиа-
перевозчика на территорию ре- 
гиона с нашей стороны потребуют-
ся серьезные финансовые вложения 
на субсидирование рейсов. «Поэто-
му честно скажу: я пока не готов 
(думаю, и мои коллеги не готовы) 
тратить на это народные деньги. У 

нас сейчас работают перевозчики, 
которые наоборот дает нам возмож-
ность сделать аэропорт недотаци-
онным. Мы открыты для любых 
авиакомпаний, которые будут ста-
вить взаимовыгодные условия», – 
добавил глава региона.

Александр Соколов также напом-
нил о том, что сейчас в Кирове идет 

ремонт железнодорожного вокза-
ла и автовокзала, чтобы к юбилею 
города все его «ворота» были при-
ведены в порядок.

Говоря о состоянии дорог, отме-
тил, что в 2024 году планируется от-
ремонтировать более 240 км трасс. 
По «дорожному миллиарду» работы 
пройдут в 86 муниципалитетах на 
128 объектах. 

Отдельный вопрос, который часто 
поступает от бизнес-сообщества, ка-
сался строительства дороги в севе-
ро-западные районы: Опаринский, 
Подосиновский, Лузский. Реализа-
ция масштабного проекта стартует 
в 2024 году и будет идти поэтап-
но. «Начнем с участка Вазюк – 
Опарино. В 2024 году будет разра-
ботана проектная документация на 
капремонт участков Подосиновец – 
Пинюг, Альмеж – Скрябино и ре-
конструкцию участка Скрябино – 
Пинюг, а в 2025 году – на ремонт 
автодороги Подосиновец – Луза. 
Выполнение всех работ предвари-
тельно планируется в 2025 – 2027 
годах», – сказал губернатор.

Комментируя вопрос о строи-
тельстве моста через реку Чепцу, 
который свяжет Киров с южными 

районами региона и освободит ули-
цы областного центра от большегру-
зов, сообщил: проект моста готов, 
прошел госэкспертизу, в ближайшее 
время будет объявлен конкурс.

Напомнил о значительном об-
новлении автопарка региона. За 
два года за счет специальных каз-
начейских кредитов приобретено 
111 автобусов, они распределены по 
37 муниципальным образованиям. 
О том, что в 2024 году планирует-
ся строительство газопроводов в 
Оричевском, Уржумском, Белохолу-
ницком, Юрьянском, Слободском, 
Кирово-Чепецком, Зуевском, Но-
линском и Омутнинском районах.

Во время ответов на другие мно-
гочисленные вопросы поблагода-
рил и бизнес, когда комментировал 
подготовку к 300-летию Кирса. В 
оргкомитет, помимо чиновников, 
вошли представители крупных 
предприятий, таких как Объ-
единенная химическая компания 
«Уралхим», Управляющая Компания 
«УНКОМТЕХ», завод «Кирскабель». 

Все обращения, не прозвучавшие 
во время эфира, переданы для про-
работки профильным органам вла-
сти. Часть вопросов уже решена.

ОБЩЕС ТВО

50 ответов губернатора

Об этом сообщили во время он-
лайн-сессии на площадке Агент-
ства инвестиционного развития 
Кировской области.

Напомним, инвестиционный комитет 
Кировской области является одним из пяти 
элементов регионального инвестиционно-
го стандарта. Это коллегиальный совеща-
тельный орган, который функционирует 
для защиты прав инвесторов и разрешения 
споров в досудебном порядке. В его состав 
входят представители органов исполнитель-
ной власти, ведущих деловых объединений, 
ресурсоснабжающих компаний, банков и 
других организаций. Работу инвесткомитета 
курирует глава региона.

– На заседаниях инвестиционный комитет 
рассматривает вопросы, связанные с защи-
той прав и законных интересов инвесторов, 
а также касающиеся улучшения инвести-
ционного климата, реализации в регионе 
инвестиционных проектов и предоставления 
мер государственной поддержки. В настоящее 
время готовятся изменения. Инвестицион-
ный комитет будет рассматривать не только 
выше перечисленные вопросы, но и вопросы 
по включению в перечень приоритетных ин-

вестиционных проектов Кировской области, 
а также предоставлению земельных участков 
без торгов – в рамках 51-го регионального 
закона, – сообщила во время выступления 
представитель АИРа.

Она добавила, что в 2023 году комитет 
провел 6 заседаний. Было урегулировано 10 
спорных вопросов. Рассмотрены и одобрены 
18 инвестиционных проектов, претендующих 
на получение мер господдержки, на сумму 
более 1 млрд рублей.

Обратиться в инвестиционный комитет 
можно, в частности, в онлайне – через регио-
нальный инвестпортал. Если АИР не сможет 
решить вопрос в течение 30 дней, он будет 
вынесен на рассмотрение инвесткомитета.

Инвесткомитету расширят 
полномочия

составил в 2023 году оборот 
розничной торговли на рынках 
и ярмарках Кировской области. 
Это 1,3% в общем объеме оборота 
розничной торговли региона. Каж-
дый житель области в среднем 
на покупку товаров на рынках и 
ярмарках в месяц тратил  
259 рублей, сообщил Кировстат.

3,5
млрд рублей

ТОРГОВЛЯ

К спорам с иностранцами 
арбитраж подключает минюст
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Минпромторг России опубли-
ковал на своем сайте список 
легковых автомобилей средней 
стоимостью от 10 млн рублей для 
налогового периода 2024 года. В 
УФНС напомнили о сроках уплаты 
«налога на роскошь».

«В прошлом году налоговым органом ре-
гиона транспортный налог с повышающим 
коэффициентом 3 исчислен по 37 легковым 
автомобилям, принадлежащим организа-
циям и физическим лицам, на общую сумму 
более 7 млн рублей», – сообщили в УФНС 
России по Кировской области.

В перечень на 2024 год вк лючены 
517 автомобилей различных марок, мо-
делей и годов выпуска. Например, Aston 
Martin DB Coupe V8, Audi A8 45 TFSI V6 
183 kW tiptronic quarto, Bentley Bentayga 
Diesel, BMW 730Ld xDrive, Chevrolet Tahoe 
RST. Список формируется федеральным 
минпромторгом на основании информации 
о рекомендованных розничных ценах по 
каждой марке, модели и базовой версии 
автомобилей с учетом года выпуска. Эти 
данные предоставляют производители или 
уполномоченные лица производителей 
транспортных средств.

«Напомним, что в отношении дорогих 
легковых автомобилей, включенных в пере-

чень на 2024 год, при исчислении транс-
портного налога применяется только повы-
шающий коэффициент 3 (по транспортным 
средствам определенных марок, моделей и 
года выпуска автомобиля)», – продолжили 
в управлении. И добавили: налогоплатель-
щикам-организациям при расчете авансо-
вых платежей в 2024 году нужно учитывать 
новый перечень дорогих автомобилей, в 
отношении которых авансовые платежи (за 
1 квартал 2024 год – не позднее 28.04.2024, 
за 2 квартал – 28.07.2024, за 3 квартал – 
28.10.2024) и транспортный налог за 2024 
год (не позднее 28.02.2025) нужно платить 
с учетом повышающего коэффициента.

НА ЛОГИ

Список для «роскошных»
За прошлый год в Кировскую 
область зашли две новые феде-
ральные сети аптек. Еще три про-
должили развитие, открыв новые 
филиалы. Об этом говорится в до-
кладе регионального минэконом-
развития «О состоянии и развитии 
конкуренции на товарных рынках 
Кировской области» за 2023 год.

Как следует из документа, на конец 
2023 года на территории региона осу-
ществляли фармацевтическую деятель-
ность 237 организаций на 1 541 объ-
екте. Из них государственных всего 10.
– Досрочно прекратили действие лицензий в 
2023 году 9 аптечных организаций. Причи-
ной закрытия стала низкая рентабельность 
и неспособность выдержать конкуренцию с 
крупными сетями, которые предлагают ле-
карственные препараты по более выгодным 
для населения ценам, которые широко ис-
пользуют механизм дистанционной достав-
ки лекарственных препаратов и предзаказ 
с использованием мобильных приложений. 
Фактически объекты закрытых аптечных 
организаций перешли в структуру сетевых 
аптечный сетей. В связи с чем количество 
объектов розничной торговли не умень-
шается, – отмечается в докладе.

Для рынка розничной торговли лекар-
ственными препаратами по городу Киро-

ву и другим городам Кировской области 
по-прежнему характерно преобладание 
федеральных аптечных сетей, тогда как в 
районах в основном преобладает наличие 
объектов розничной торговли у государ-
ственных аптечных предприятий.

– В 2023 году в регионе продолжили раз-
витие (открывали новые объекты) федераль-
ные фармацевтические сети из г. Краснодар 
(«Апрель»), федеральная сеть из г. Пермь 
(«Планета здоровья») и г. Самара («Вита»). 
В 2023 году в регион пришли федеральная 
сеть «Живика» (г. Екатеринбург), АЛОЭ (г. 
Санкт- Петербург), – говорится в документе.

Как ранее сообщал Кировстат, за послед-
ние 5 лет в Кировской области аптеки стали 
самым быстро растущим форматом торго-
вых объектов.

РЫНОК

Аптечная конкуренция

Запрос от перевозчиков
Перевозчики предложили пересмотреть тарифы на 

общественный транспорт. Об этом сообщил руково-
дитель региональной дорожной группы при ОПКО. 
Обращение от ряда перевозчиков поступило в Обще-
ственную палату региона с просьбой рассмотреть 
вопрос на Совете. 

«К примеру АО  «АТП» тариф предлагает увеличить с 
30 рублей до 38 рублей», – прокомментировал Ситчихин.

В связи с обращением принято решение 19 апре-
ля в 14.00 в Штабе общественной поддержки Киров-
ской области (Московская, 32) провести расширен-
ное заседание рабочей группы – с участием членов 
общественных советов при минтрансе и РСТ. Также 
на мероприятие приглашены перевозчики и все за-
интересованные лица.

БИЗНЕС

Цены в онлайн
Росреестр совместно с аналитика-

ми финансового института развития 
в жилищной сфере «ДОМ.РФ» раз-
работали «Индекс цен на первичном 
рынке жилья ДОМ.РФ». Ресурс позво-
ляет изучить динамику цен на рынке 
новостроек по всем регионам России.

Как следует из данных платформы, 
номинальные цены на новострой-
ки в Кировской области в феврале 
2024 года в сравнении с предыду-
щим месяцем упали на 3%. Зато по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года выросли на 24,7%. 
При этом незначительное снижение 

стоимости квадратного метра за-
фиксировано пока только в секторе 
типового жилья. В нише бизнес- и 
элитных квартир индекс цен только 
растет.

По словам разработчиков ресурса, 
он станет эффективным инструмен-
том для анализа изменения цен на 
жилую недвижимость в различных 
сегментах и оценки текущего состо-
яния рынка. Данные пригодятся за-
стройщикам, риелторам, частным 
инвесторам и простым гражданам, 
которые задумались о покупке или 
продаже жилья. 

НЕДВИЖИМОС ТЬ
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Рассказал также о раскладе топов во вре-
мя губернаторства Никиты Белых. 

«На момент лишения полномочий быв-
шего губернатора у него не было первых 
замов, все были равны. При этом в течение срока правления 
Никиты Белых была конструкция с двумя первыми замами 
(примерно как сейчас): один отвечал за социалку – Дмитрий 
Матвеев, а другой за экономику – Сергей Щерчков. Также 
был период, когда у Белых был один первый зам – Роман 
Антонов», – напомнил Роман Данилин.

Он добавил, что отдельного человека в должности пред-
седателя правительства при Никите Белых не было, он ее 
совмещал с губернаторской ставкой. Не было и должности 
вице-губернатора. 

ПОЛИТИК А

«Триумвират» власти

1С: ФРЕШ – облачное 
решение фирмы «1С»!

-

• 
• 
• 
• 
• 

ООО «1С-Вятка» г. Киров, ул.Московская, д. 15. 
ОГРН 2054316681660.

В «сером доме» появился еще один первый заместитель председателя правительства Кировской области. На 
этот пост официально назначен Михаил Сандалов, который продолжит курировать работу экономического 
блока. Социальный блок по-прежнему остается за первым вице-премьером Дмитрием Курдюмовым.

После официального появления ин-
формации гендиректор ГК «ИНМЕДИА» 
Роман Данилин опубликовал в своем 
тг-канале «Personal Opinion» ряд постов. 
В них рассказал о «триумвирате» главных чиновников об-
ласти в окружении нынешнего губернатора и напомнил 
расклад при прежних руководителях региона.

«После назначения Михаила Сандалова на должность 
первого зампреда в «сером доме» окончательно оформился 
триумвират топов по должности (иерархии) – главных 
чиновников региона после губернатора Александра Со-
колова». Это вице-губернатор Андрей Лучинин, первый 
зампред Дмитрий Курдюмов, первый зампред Михаил 
Сандалов.

«Расклад топов может поменяться уже этим летом, по-
сле назначения председателя правительства Кировской 
области», – добавил автор тг-канала.

В другом посте напомнил расклад при 
прежнем губернаторе – Игоре Васильеве. 
«Достаточно долгое время действовала 
модель «системы сдержек и противовесов»: 
большой властью обладал вице-губернатор Андрей Плитко, а 
правительством командовал председатель Александр Чурин. 
Несмотря на то, что Дмитрий Курдюмов формально (по долж-
ности – первый зампред) подчинялся Чурину, большинство 
вопросов он согласовывал напрямую с губернатором и имел 
высокую автономию», – комментирует автор поста. 

Он продолжил, что «после ареста Плитко вся власть пере-
шла в руки председателя правительства, все зампреды под-
чинялись Александру Чурину, функционал вице-губернатора 
также перешел под председателя».

Зампреды по внутриполу Роман Береснев, а затем Андрей 
Лучинин должности вице-губернатора не получили и на-
ходились в прямом подчинении председателя.
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Как записаться? Очень легко! Контакты:

КАК ПОСТУПИТЬ В ВЯТГУ 
ПОСЛЕ ТЕХНИКУМА?
Хочешь поступать в Вятский
государственный университет,
но не сдаёшь ЕГЭ?

Всё, что нужно, – сдать внутренние экзамены в форме 
тестирования. А если не уверен в своих силах, то запи-
сывайся на наши подготовительные курсы.

Занятия помогут прокачать твой уровень подготовки 
к экзаменам, получить уверенность в знаниях, подтя-
нуть трудные темы и закрыть имеющиеся пробелы.

Курсы ориентированы на граждан, имеющих профес-
сиональное образование (начальное профессиональ-
ное, среднее профессиональное, высшее).

Стоимость одного предмета
за весь курс обучения – 5 760 руб.

Запись на курсы открыта
c 1 по 25 апреля!
Занятия начнутся в мае.

Всё возможно, имея диплом
колледжа или техникума

?
!
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Государственная Дума при-
няла закон, который уточ-
няет понятие «молодой 
специалист» и вводит новую 
категорию – «молодой работ-
ник». Это позволит расши-
рить социальные гарантии 
для работающей молодежи.

Дело в том, что сейчас к молодым 
специалистам относятся только 
выпускники в возрасте до 35 лет 
включительно, которые впервые 
устраиваются на работу по полу-
ченной специальности. Получается, 
что работающих студентов к этой 
категории отнести нельзя, потому 
что они еще не получили диплом 
об образовании, а после выпуска 
они уже не могут быть отнесены к 
молодым специалистам, потому что 
устраиваются на работу не впервые. 
А значит, теряют право на льготы, 
которые предусмотрены в законо-
дательстве.

Закон призван устранить та-
кое противоречие и расширяет 
понятие «молодой специалист», 
относя к этой категории молодых 
людей, имеющих трудовой стаж, 
полученный в период обучения по 
основным профессиональным об-
разовательным программам или по 
программам профессионального 
обучения.

В свою очередь, «молодой работ-
ник» – это гражданин в возрасте 
до 35 лет включительно, имеющий 
трудовой стаж не более 3 лет и не 
относящийся к категории «молодой 
специалист». Профессиональное 
развитие молодых работников вой-
дет в перечень основных направле-
ний молодежной политики.

– В прошлом году мы 
увеличили подъем-
ные молодым учите-
л я м. Приоритет 
был отдан тем, кто 
сразу после учебы 

устраивается на работу в сельской 
местности. Для них размер выпла-
ты самый большой – 200 тысяч 
рублей, для малых городов и город-
ских округов суммы меньше. Сейчас 
мы работаем над мерами поддерж-
ки молодых специалистов, занятых 
в экономике сельских территорий. 
Обязательно учтем решение Госу-
дарственной Думы в своей работе. 
Важно, чтобы у студентов была 
уверенность, что они смогут пре-
тендовать на поддержку государ-
ства, даже если уже имеют тру-
довой опыт, – прокомментировал 
вице-спикер Заксобрания Киров-
ской области Алексей Потапенко.

А таких молодых людей, которые 
начинают карьеру еще во время 
учебы, действительно много, и 

это хорошая практика, отмечает 
заместитель председателя Моло-
дежного парламента при ЗСКО, 
заместитель председателя про-
фкома студентов ВятГУ Алена 
Букетова. 

– Конкретизация по-
н ятий « молодой 
специалист» и «мо-
лодой работник» с 
принятием данного 
закона не может не 

радовать меня как лидера студен-
ческого профсоюзного движения, 

потому было несправедливо не счи-
тать молодыми специалистами 
выпускников, которые работали в 
студенческие годы. Считаю, что 
такие специалисты получают боль-
ше практического опыта, а значит, 
будут профессиональнее развивать-
ся на рынке труда и после освоения 
образовательной программы, – уве-
рена Алена Букетова.

В Кировской области, как и по 
всей стране, вопросы обучения и 
трудоустройства молодежи оста-
ются на первом плане. В нашем 

регионе создан базовый центр 
содействия трудоустройству вы-
пускников учреждений среднего 
профессионального образования. 
Он работает на базе Центра опере-
жающей профессиональной под-
готовки.

– Наш центр акку-
мулирует данные о 
трудоустройстве 
выпускников техни-
кумов и колледжей 
региона. Главна я 

наша задача – чтобы каждый вы-
пускник трудоустроился по спе-
циальности, оставался в Кировской 
области и работал именно на той 
территории, где получал образо-
вание. Работа начинается факти-
чески с момента поступления. Это 
и четырехсторонние соглашения, 
которые дают гарантированное 
трудоустройство, производствен-
ную практику и повышенную сти-
пендию, и встречи с будущими 
работодателями в рамках Дней 
профессий. Стараемся закрепить 
студентов за конкретным пред-
приятием или организацией, а за 
профессиональной судьбой выпуск-
ника следим еще около полутора 
лет, – рассказал руководитель 
Центра опережающей профес-
сиональной подготовки Алек-
сандр Лялин.

К А ДРЫ

Для молодых специалистов 
с опытом работы сохранят льготы



Тенденции рынка
Сегодня, по оценкам мини-

стерства промышленности, пред-
принимательства и торговли Ки-
ровской области, объем рынка 
мебели в общем объеме дерево-
обрабатывающей промышлен-
ности Кировской области состав-
ляет порядка 13%. За 11 месяцев 
2023 года объем отгруженной 
продукции составил 4,9 млрд 
рублей, или 85% к аналогично-
му периоду 2022-го. Это связано 
затруднительным положением 
мебельных предприятий в по-
следние три года сначала из-за 
ковидных ограничений, затем 
из-за санкций.

– В 2022 году сильно «провали-
лись» объемы экспорта и импор-
та. Из России ушли крупные ев-
ропейские фабрики, мебельные 
компании, такие как ИКЕА, ко-
торая брала на себя большой про-
цент продаж. Соответственно, 
больше возможностей появилось 
у местных производителей. На-
пример, хорошо зашла на рынок 
белорусская мебель, в том чис-
ле в Кирове. Но сейчас мы наблю- 
даем некоторое затишье: день-
ги у потенциальных покупате-
лей есть, но они стараются их 
не тратить, по крайней мере, 
на мебель. Это сказывается на 
объемах продаж и доходах, – го-
ворит руководитель компании 
R&K Right Kitchen® studio Алек-
сандр Рублев. 

– Покупательская способность 
населения очень сильно упала. 
Люди стали больше тратить на 
первичные нужды, расходы на ме-
бель для них не первостепенны, – 
подтверждает руководитель 
группы компаний CRAFT Денис 
Игишев. – Вторая тенденция, 
которая всем известна, и мебель-
ная отрасль не исключение, – не-
хватка рабочего персонала. Когда 
мы 15 лет назад начинали свою 
деятельность, не хватало хоро-
ших продажников. Сейчас не хва-
тает рабочих, которые стоят за 

станками: пилят, кромят, стро-
гают. Причина и в демографиче-
ском кризисе, и в изменении сто-
имости сотрудников. Оборонка 
многих привлекает зарплатами. 
Два этих основных вопроса и об-
суждаем с коллегами. Ну и тре-
тий – это материалы. 

Стратегическим для мебель-
щиков является плитный мате-

риал: фанера, ДСП, МДФ. Когда 
в 2018-2019 годах себестоимость 
их снизилась настолько, что вы-
годнее стало продавать эти мате-
риалы в Европу, лесные регионы 
стали ее сырьевой базой для бо-
лее сложного продукта – мебели. 
Тогда стоимость плитных мате-
риалов выросла, к примеру, цена 
квадратного метра плиты МДФ 
поднялась с 400 до 800 рублей, к 
тому же она исчезла с рынка. 

– Потом случилась пандемия, 
обороты по всей стране упали, 
и цена МДФ немного снизилась. 
Когда началась СВО и Европа от-
казалась от нашего леса, появил-
ся переизбыток материалов на 
внутреннем рынке, и стоимость 
МДФ упала до уровня 2014 года. 
Производители стали делать 
продукцию на запас, склады пере-
полнились, и наконец, появилась 
внутренняя конкуренция, а сто-
имость мебели упала. Сейчас она 
выросла, но не так сильно, как 
другие товары. Поэтому в Киро-
ве на данный момент можно ку-
пить достаточно качественную 
и недорогую отечественную ме-
бель, – продолжил Денис Игишев. 

Этому способствует сокраще-
ние экспорта-импорта. Сегодня 
доля экспорта мебели в структуре 
экспорта Кировской области со-
ставляет 0,27%, импорта – 0,21%. 
Экспортерами мебели являются 
16 предприятий, преимуществен-
но поставки осуществляются в 
страны СНГ. Импортируют ме-
бель 8 компаний, в основном из 

Германии, Италии, Китая и Бела-
руси. При этом, судя по опросам, 
публикуемым в открытом досту-
пе, потребители уже в гораздо 
меньшей степени обращают вни-
мание на страну производства и 
выбирают мебель, руководству-
ясь качеством, ценой и сроком 
гарантии. 

Смена 
поставщиков
Сами мебельщики в вопросах 

комплектующих также активно 
переориентируются с Европы на 
другие страны. Мало того, что 
австрийскую и немецкую фур-
нитуру принялись возить через 
Турцию и Казахстан, так еще и 
расширили ассортимент – стали 
покупать и турецкую, и китай-
скую. 

– Когда поставки дорогой фур-
нитуры европейских брендов упа-
ли, стали искать их аналоги. Ос-
новной поставщик сейчас – это 
Китай. Товарооборот с ним зна-
чительно увеличился, так что 
в определенный период даже не 
хватало железнодорожных кон-
тейнеров, и был сбой поставок, – 
рассказывает Александр Рублев. – 
Это создавало серьезные пробле-
мы, потому что мебельным фа-
брикам нельзя было останавли-
ваться – нужно было выполнять 
заказы. Сейчас поставки фурни-
туры из Китая стабилизирова-
лись. Это хорошие аналоги ев-
ропейских брендов. Напрямую из 
Китая их не возим – берем у феде-
ральных поставщиков в Москве и 
других городах. 

Между тем в высоком сегменте 
доля импортных комплектующих 
и материалов по-прежнему пре-
вышает 80%. 

– Основные поставщики – Ита-
лия, Германия, Австрия. Прокат 

нержавеющей стали поставля-
ется из Китая. Наиболее слож-
ная ситуация с лакокрасочными 
материалами и электрообору-
дованием: они под санкциями, – 
уточняет генеральный дирек-
тор компании «Giulia Novars» 
Александр Варанкин. – Также 
возникают огромные трудности 
с приобретением оборудования и 
запасных частей к нему. 

На многих предприятиях ис-
пользуются зарубежные техноло-
гии – станки и инструмент. Для 
высокого сегмента – европей-
ские, для бюджетной мебели – 
китайские, турецкие, россий-
ские, белорусские. Мебельные 
предприятия адаптируются под 
внешнеэкономические условия, 
связанные с внешним санкцион-
ным давлением, разрабатывая 
новые технологии производства 
и приобретая соответствующее 
оборудование. Так, например, 
мебельная фабрика VEROOM в 
2023 году оснастила производ-
ство новым оборудованием и 
ввела новую услугу – гидроабра-
зивную резку листовых матери-
алов. «Giulia Novars» установила 
новую сборочную линию и новую 
линию кромкооблицовки. 

– В случае приобретения ново-
го помещения будет создан новый 
цех по изготовлению изделий из 
стекла, керамики и алюминия, 
что позволит значительно уве-
личить объемы выпуска продук-

ции, – говорит Александр Варан-
кин. 

Одновременно предпринима-
тели заявляют о появлении на 
российском рынке отечествен-
ных аналогов станков.

Перспективы 
для отрасли
Сегодня эксперты говорят о 

достаточно сильном мебельном 
кластере, сложившемся в Киров-
ской области и выпускающем 
конкурентоспособный продукт, 
который известен за пределами 
региона на уровне России. Круп-
ные фабрики мебели сосредо-
точены в Кирово-Чепецке, где 
производится мебель торговых 
марок Mobel&Zeit, Giulia Novars, 
Rimi – игроков федерального 
уровня, и в Кирове. Например, 
производитель кухонь и гарде-
робных – фабрика Rimi – входит 
в пятерку крупнейших фабрик 
России с более чем 60 дилерами 
по стране. Кировские компании 
продолжают поиск новых рын-
ков сбыта, работают над расши-
рением ассортимента и выходят 
на маркетплейсы. Но при всей их 
самостоятельности господдерж-
ка им крайне важна. 

– В Кирове достаточно для 
местного населения площадей, 
где продается мебель, нет ее де-
фицита. В условиях снижения 
покупательского спроса нужно 
снижать себестоимость продук-
ции. За счет чего? Мы индекси- 
руем зарплату персонала, ощу-
щаем постоянный рост стоимо-
сти материалов, аренды помеще-
ний. Снижение налоговых ставок 
может дать дополнительные 
силы и возможность развиваться 
малому бизнесу. Например, я пла-
чу 6%, а в соседней Удмуртии пла-
тят 1%. Снижение налогов было 
бы для нашей компании очень хо-
рошей поддержкой, – отмечает 
Александр Рублев. 

В перспективе кировские ме-
бельщики планируют увеличить 
объемы производства и продаж 
готовой продукции. 

– Мы научились делать самое 
трудное: выпускать сложный 
продукт недорого. И Европе, если 
будем дружить снова, мы будем 
уже продавать его, а не сырье, 
а это повышенная добавленная 
стоимость, это деньги, которые 
останутся в России, – говорит 
Денис Игишев. – Я считаю, тот 
сложный этап, который мы про-
ходим, и не только в мебельной 
отрасли, но и в целом в экономи-
ке, дает нам потенциал для бур-
ного роста, когда у нас появятся 
дополнительные рынки.

По материалам партнера «Бизнес  
новостей» – журнала «Меркурий».
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Эксперты говорят 
о достаточно 

сильном мебельном 
кластере, 

сложившемся в 
Кировской области.

Мебельщики ищут 
новые ниши

ОТРАС ЛЬ

В условиях глобальных экономических катаклизмов предприниматели – участники кировского 
мебельного кластера – ищут альтернативные возможности для роста и готовят новые проекты. 

«У местных производителей появилось больше 
возможностей. Например, хорошо зашла на 

рынок белорусская мебель, в том числе в Кирове». 



*При заказе канцтоваров через сайт www.snabdiv.ru получи
на эту же сумму офисную бумагу А4, 500 л. по цене 250 руб. за пачку

При заказе от 10 000 рублей – банка кофе в подарок!

ИП Метелев Александр Николаевич. ОГРНИП 309434533000060.

чкуу

рок!

Срок проведения акции с 15 апреля по 15 мая 2024 г.
Звоните � 8 (8332) 33-02-02 или 8 (8332) 25-55-10
заходите на сайте www.snabdiv.ru
Пишите в � � 8-953-690-05-50 и на  � 330202@mail.ru
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С ТАРТАП

Подробнее эти и другие новости читайте в нашем тг-канале «Стартап Вятки»16+. Деловые новости – в тг-канале «Бизнес новости в Кирове»16+.

Орбибол, или по-другому 
гидробол, можно поставить в 
один ряд с пейнболом, страйк-
болом и лазертагом, но этот 
вариант имеет «фишки». К 
примеру, водные снаряды 
не оставляют пятен, играть 
можно в разных локациях – во 
дворе, на даче или в закрытом 
помещении. Александр и Да-
нил решили взяться именно за 
этот проект, потому что сами 
любят подобные активные 
тактически игры, но хотели 
избежать их ограничений. 
Однако за счет того, что ор-
бибол широко еще не «распро-
бован» в нише развлечений, 
молодым людям пришлось во 
всем разбираться самим. И, 
конечно, без неожиданных 
препятствий не обошлось.

«Относительно других спор-
тивных военно-тактических 
игр, оборудование в орбиболе 
стоит дешевле, – рассказали 
руководители клуба. – Но 
часть средств пошла на его 
доработку и «обкатку», так 

как в процессе эксплуатации 
было выявлено несколько 
критичных проблем. Гото-
вых технических решений не 
было, потому что поставщиков 
очень мало и направление для 
России новое. Чтобы умень-
шить затраты на амортизацию 
и продлить срок жизни обору-
дования, мы предприняли ряд 
технических решений. Кроме 
того, примерно треть бюджета 
ушла на рекламу. Суммарно 
затрат на старт потребовалось 
меньше 500 000 рублей».

Что касается про-
д в и ж е н и я ,  т о  а к-
цент был сделан на 
рекламу ВКонтакте 
и через знакомых. 
Сейчас ребята в по-
иске более результа-
тивных механизмов. 
По словам Александра 
и Данила, закончен-
ной бизнес-стратегии 
они не строили, про-
сто распланировали 
ключевые моменты 

и этапы реализации идеи. 
Тем более многие задачи и 
ситуации требовали опера-
тивно принимать решения. 
К примеру, спрос на выездные 
игры оказался намного выше, 
чем изначально планировали 
руководители клуба. 

Клуб начал работу в 2023 
году, а в этом обзавелся закры-
той отапливаемой площадкой, 
благодаря которой устране-
на зависимость проекта от 
времени года. Первый сезон 
проекта «Orb Club» прошел 
успешно, поэтому в этом году 
заработанные средства ребята 
будут распределять на разви-
тие, покупку дополнительного 
оборудования и дальнейшее 
продвижение.

Говоря о планах на разви-
тие своего бизнеса, Александр 
Елькин и Данил Вшивцев по-
делились: «В скором времени 
купим дополнительные ком-
плекты оборудования для 
того, чтобы была возможность 
проводить игры для больших 
компаний. И, само собой, есть 
еще несколько интересных 
идей, которые мы пока оста-
вим в секрете». 

РАЗВИТИЕ ПРОЕК ТА

В Кирове организуют 
игру с тактикой 
и водными снарядами

В феврале в нашем городе от-
крылся благотворительный склад 
«Экообмен», и эта новость быстро 
разошлась по всем практикую-
щим экопривычки и осознанное 
потребление. Оказалось, это 
не старт новой идеи, а продол-
жение истории с продуманной 
философией. «Бизнес новости» 
пообщались с руководителем 
проекта, председателем ассоци-
ации «Устойчивого развития 
«РОСТ» Светланой Давы-
довой.

Склад «Экообмен» стал 
оказывать бесплатную ве-
щевую помощь абсолютно 
всем, не ориентируясь на 
социальное и материаль-
ное положение. Кроме того, 
организаторы транслиро-
вали на своей странице, что 
каждый может быть дарителем 
или получателем вещей склада, это 
нормально, а может совмещать обе роли, и 
это тоже нормально.

«Благотворительный проект такого фор-
мата существует с 2021 года, – рассказала 
Светлана Давыдова. – По городу действуют 
шесть боксов для сбора б/у вещей, регу-
лярно проводятся фримаркеты. В рамках 
запланированных акций на площадках 
центров местной активности по Кирову 
оказывается адресная помощь нуждаю-
щимся, сборы одежды питомникам для жи-
вотных, работает небольшой склад приема 
и раздачи вещей в поселке Ганино. Кроме 
того, открыты шесть творческих швейных 
мастерских по апсайклингу – переделке 
б/у вещей. Проводятся мастер-классы и 
экоуроки для населения по способам вто-
ричного использования вещей: одежды, 
обуви, прочих бытовых предметов». 

Благодаря спонсорской помощи в 2024 
году стало возможно открыть дополнитель-
ный склад приема и выдачи вещей. Команда 

проекта состоит из сотрудников и волон-
теров, а управление складом осуществля-
ется под контролем спонсоров. По словам 
Светланы, гостями склада становятся самые 
разные люди. Отдают вещи в основном мамы 
в декрете и женщины, желающие помочь 
нуждающимся и практикующие экопри-
вычки. Причем получателями помощи ста-
новятся те же категории, но вот поводы для 
обращения у них разные.  К примеру, это все 
те же практикующие экопривычки вторич-

ного использования б/у вещей. Особенно 
это актуально для детских вещей, 

которые быстро становятся не 
по размеру ребенку, но не те-

ряют хороший внешний вид. 
Также часто на склад загля-
дывают дизайнеры и швеи, 
использующие бывший в 
использовании материал 
для создания новых вещей. 

Посетители часто использу-
ют вещи склада для тематиче-

ских мероприятий и вечеринок, 
коллекционируют ретро-одежду и 

аксессуары. Приходят на «Экосклад» и 
нуждающиеся в вещевой и иной помощи, 
в том числе сельские и деревенские жители 
с уровнем дохода ниже среднего. Сотруд-
ничает благотворительная организация с 
питомниками для животных. 

«Мы понимаем, как бывает сложно под-
строиться под график открытия дверей скла-
да, поэтому для удобства тех, кто приносит 
вещи, мы ввели возможность оставлять их 
в любое время. В последующем планирует-
ся поставить бокс для сбора б/у вещей под 
навесом, – поделилась планами Светлана 
Давыдова. – Далее думаем развивать суще-
ствующие проекты, устраивать мастерские 
по апсайклингу (вторичное использование 
материалов и вещей с созданием для них 
нового функционала и увеличения их цен-
ности, – ред.), проводить мастер-классы и 
экоуроки для населения по способам вто-
ричного использования вещей: одежды, 
обуви, прочих бытовых предметов». 

Как активисты 
создали обмен вещей 
на экопривычки

Александр Елькин и Данил Вшивцев создали пер-
вый в городе орбибольный клуб «Orb Club». «Биз-
нес новости» узнали у ребят, насколько сложно 
им было запускать еще пока не распространен-
ный в нашей стране проект.



Детское травматолого-ор-
топедическое отделение 
Центра травматологии, 
ортопедии и нейрохирур-
гии оказывает специали-
зированную, в том числе 
высокотехнологическую 
медицинскую помощь, па-
циентам до 18 лет с травма-
ми и заболеваниями опор-
но-двигательного аппарата. 

Начиная с 2004 года, под руко-
водством Дмитрия Курдюмова, на 
тот момент заведующего детским 
отделением, впервые в Кировской 
области были внедрены методи-
ки оперативного лечения детей с 
врожденными и приобретенными 
деформациями позвоночника и 
грудной клетки, методы закрыто-
го малоинвазивного остеосинтеза. 
Первый зампред правительства и 
сейчас продолжает выполнять слож-
ные, подчас ювелирные, операции 
в Центре травматологии.

Как рассказал заведующий 
детским травматолого-ортопе-
дическим отделением Алексей 

Молчанов, методы лечения детей 
с повреждениями и заболевания-
ми опорно-двигательной системы 
совершенствуются непрерывно. В 
предоперационном периоде паци-
ентам выполняется компьютерная 
томография с 3D-реконструкцией. 
Все виды операций, включая вы-
сокотехнологичные, проводятся 
бесплатно.

– Основные заболевания, лечение 
которых в настоящее время осу-
ществляет отделение: врожденные 
и приобретенные деформации по-

звоночника (сколиоз, кифоз, спон-
дилолистез), заболевания тазобе-
дренного сустава (врожденный и 
патологический вывих бедра, дис-
плазия тазобедренного сустава, 
болезнь Пертеса и т. д.), врожденная 
косолапость и другие деформации 
стоп, аномалии развития кистей, 
верхних конечностей и стоп, уко-
рочение и деформации верхних и 
нижних конечностей, врожденная 
мышечная кривошея, врожденный 
вывих надколенника, деформации 
грудной клетки, костные кисты, 
доброкачественные опухоли, по-

вреждения сухожилий. При различ-
ных травмах суставов, переломах 
костей используются современные 
малотравматичные методы опе-
ративного лечения, – поделился 
Алексей Молчанов.

Как сообщил главный врач Цент-
ра травматологии Михаил Ягов-
кин, в прошлом году в отделении 
выполнено более 1000 операций, 
в том числе 133 высокотехноло-
гичных.

– Врачи детского отделения ак-
тивно делают операции детям из 

всех регионов России. На протяже-
нии многих лет оперативное ле-
чение проводится и детям с ДЦП. 
Разработанные в клинике методы 
хирургического вмешательства 
способны устранять контрактуры 
(ограничения движений в суставе), 
стабилизировать суставы, улуч-
шать баланс мышц-антагонистов, –  
отметил Михаил Яговкин.

 Также главный врач подчеркнул, 
что в отделении большое внимание 
уделяется созданию комфортной 
среды для маленьких пациентов: 
в стационаре детей окружают яр-
кие, добрые рисунки на стенах, а в 
игровой комнате каждый день про-
водятся досуговые мероприятия и 
развивающие активности.

– Кроме того, для пациентов, нуж-
дающихся в длительном лечении 
(более трех недель), прямо в отде-
лении организовано дистанционное 
обучение по школьной программе. 
Обучение осуществляется ежеднев-
но, по расписанию, индивидуально с 
каждым ребенком. Таким образом, 
дети не выпадают из учебного про-
цесса, – рассказал главный врач.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

«Вятские щи» – традиция 
вкуса по низким ценам
В апреле в Кирове открылось 
кафе-столовая «Вятские щи». 
Посетители каждый день могут 
смаковать разновидности тради-
ционного русского супа и купить 
комплексный обед меньше чем за 
300 рублей! 

Сергей Постников купил простаива-
ющую кафе-столовую и преобразил ее, 
дав уникальное 
название – «Вят-
ские щи». В нем 
и скрывается 
одна из само-
бытных черт за-
ведения – здесь 
каждый день по-
дают щи!

« Люди при-
выкли есть борщ, щи или солянку, 
в сезон – окрошку. В Кирове есть 
кафе «Борщ», есть столовая «Со-
лянка», кафе-столовая «Окрошка». 
Почему бы не назвать свое заведе-
ние «Щи»? Причем щи из квашеной 
капусты считаются традиционным 
блюдом вятской кухни. Сейчас мы 
отрабатываем разные рецепты 
этого супа, чтобы сделать недель-
ное меню более разнообразным», – 
пояснил Сергей Постников. 

В кафе-столовой «Вятские щи» мож-
но не только уютно пообедать, но и 
отдохнуть компанией или отметить 

праздник. Для этого создана специ-
альная зона с удобным диваном и 
большим столом на 8-10 человек. За-
ведение готово организовать и про-
вести любое мероприятие – банкеты, 
торжества, поминки. 

Для посетителей «Вятские щи» от-
крываются в 8.30. Но работа здесь ки-
пит с 6 утра: повара с трепетом готовят 

блюда на достав-
ку и раздачу. На 
витринах кафе 
в с е г д а  п р е д -
ставлены только 
свежие блюда, 
п р и г о т о в л е н -
ные на кухне, а 
не привезенные 
и разогретые за-

готовки. В меню кафе-столовой есть 
комплексные завтраки – до 110 рублей, 
полноценные обеды из трех блюд и 
напитка – до 230 рублей. Обеды можно 
заказать и в офис – доставка осущест-
вляется по центральной части Кирова 
от 500 рублей. 
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Утвердили план развития 
для электротранспорта
Документ опубликован на сайте 
регионального правительства. Он 
включает два крупных блока. 

Первый – план мероприятий по 
стимулированию спроса на электри-
ческий автомобильный транспорт и 
поддержке развития зарядной инфра-
структуры. Второй – план развития в 
регионе зарядной инфраструктуры 
для электротранспорта на 2024 год 
и на перспективу до 2030-го.

В первом блоке говорится, в част-
ности, о мониторинге числа зареги-
стрированных на территории Киров-
ской области электромобилей, сборе 
данных о предприятиях, которые его 
используют, формировании перечня 
предприятий-производителей объек-
тов зарядной инфраструктуры, форми-
ровании предложений по оснащению 
парка общественного транспорта и 
коммунальной техники от органов 
местного самоуправления, предложе-
ний по предоставлению преференций 
для такси и каршеринга, в автопарке 
которых есть авто с электродвигате-
лями.

Во втором блоке сообщается о раз-
мещении информации о зарядках в 
системе ГИС Кировской области, со-
действии в определении площадок 
для установки зарядок на террито- 
риях туристических центров региона, 
информировании туристов о местах 
размещения электрозарядок и т. д.

Для развития электротранспорта, 
напомним, в регионе принят ряд ре-
шений. Так, появился закон от транс-
портном налоге, освобождающий от 
его уплаты владельцев автомобилей 
с электрическим двигателем. Кроме 
того, изменены градостроительные 
нормативы об оборудовании мест для 
стоянки и зарядки электромобилей и 
гибридных автомобилей на террито-
рии новых многоквартирных домов и 
торговых центров. 

С 2024 года Кировскую область 
включили в федеральный пилотный 
проект по созданию зарядной инфра-
структуры для электротранспорта: на 
возмещение части затрат юрлицам и 
ИП, которые будут создавать зарядную 
инфраструктуру (строить объекты и 
закупать оборудование), региону вы-
делено 18 млн рублей.

ИНФРАС ТРУК Т УРА


